

## RESEÑAS BIBLIOGRÁFICAS

**OIT, *El trabajo en el mundo. Ingresos del trabajo: entre equidad y eficiencia*, t.3. Ginebra: Oficina Internacional del Trabajo, 1987, p.170.**

Este libro forma parte de una nueva serie de publicaciones de la Oficina Internacional del Trabajo que se propone ofrecer en base a las propias fuentes de información y estudios realizados en sus departamentos de investigación, un panorama de los grandes problemas laborales que se plantean en la actualidad en el amplio ámbito de los países adherentes.

El primer tomo, aparecido en 1984, trata del empleo, ingresos, protección social y nuevas técnicas de información. El segundo, publicado en 1985, se ocupa de las relaciones de trabajo, formación de los trabajadores, condiciones de trabajo y la mujer en el trabajo. El tema central del tercer tomo que acaba de aparecer versa sobre los ingresos del trabajo, la eficiencia del trabajo y la equidad en la distribución del producto del trabajo. Se divide en dos partes. En la primera se abordan o retoman algunos tópicos que se vinculan más estrechamente con el tema central: los problemas y tendencias recientes en el empleo, relaciones laborales, seguridad social y formación profesional. La segunda parte, más extensa, presenta y analiza la información recogida y elaborada sobre los ingresos que se perciben en las diferentes categorías del trabajo tanto en las economías de mercado industrializadas como en los países en desarrollo y las economías con dirección central. El libro contiene numerosos cuadros estadísticos y una larga lista de referencias bibliográficas clasificadas por capítulos, así como una importante selección de fuentes bibliográficas generales que se refieren a los ingresos percibidos en el sector laboral.

*Ingresos del trabajo; entre equidad y eficiencia* presenta las mismas características generales que los tomos que le han precedido: prolijidad en la presentación del material estadístico y gráfico y profundidad en el análisis de los temas abordados. De manera general, la exposición se mantiene en el plano de lo que es sin incursionar en el de las soluciones de los problemas detectados. Se trata de una obra de referencia de muy alto nivel que será de indudable utilidad de todos los estudiosos de los problemas vinculados con la determinación de los salarios y la distribución tanto micro como macroeconómica del ingreso nacional.

N. Donnini

**PREBISCH, Raúl. *La crisis del desarrollo argentino. De la frustración al crecimiento vigoroso*. Buenos Aires: El Ateneo. 1986, p.195.**

El autor de este libro fue uno de los economistas argentinos de mayor prestigio en el último medio siglo. Fue el fundador de una corriente del pensamiento que se ha propuesto, partiendo de un hondo análisis de la realidad latinoamericana y un concepto de equidad social, propulsar el crecimiento económico por medio de una racional y enérgica acción estatal.

La idea central del pensamiento teórico de Prebisch es el concepto de centroperiferia, inspirado en el esquema de los polos de desarrollo de Parroux (economía regional, espacios económicos) y más allá en los economistas alemanes, Losch y Von Thunen. Algunos aspectos

tos de su concepción teórica se remontan a la Riqueza de las Naciones, uno de cuyos temas recurrentes es la dialéctica entre la ciudad y el campo (producción primaria que se intercambia por la manufacturera) y los sistemas de ideas que la sustentan (mercantilismo versus fisiocracia), así como el pensamiento de Ricardo y su teoría de la división internacional del trabajo. En un cierto sentido, toda su obra constituye un retorno al estilo de los clásicos en cuanto a la perspectiva social omni-abarcante del problema económico y sus esfuerzos por analizar los procesos económicos en sus magnitudes globales en períodos de tiempos históricos o seculares más allá de su ámbito monetario. Su esquema teórico se puede vincular asimismo con el pensamiento de Marx en lo referente a las relaciones económicas internacionales (Lenin, Luxemburg) y la idea de sistema de economía mundial capitalista estructurado en una dinámica que perpetúa e intensifica a lo largo del tiempo la dependencia de un grupo de países dominados por otros dominantes (imperialismo como fase final del capitalismo). Hay en el autor también un intento de concretar en el plano de la política económica rasgos de una concepción cristiana de la actividad económica (justicia social, co-gestión obrero-empresaria), análisis que lo aleja tanto de las corrientes neo-clásicas, incluido el monetarismo, como del socialismo práctico y las teorías subyacentes (marxismo y neo-marxismo).

En la larga lista de las publicaciones de Prebisch, la crisis del desarrollo económico ocupa, cronológicamente, el último lugar. Se trata, en realidad, de una obra póstuma que el autor escribió entre fines de 1985 y principios de 1986 poco tiempo antes de su fallecimiento y cuya última versión fue revisada por uno de sus colaboradores más íntimos, su hijo. El libro, redactado bajo la forma de preguntas y respuestas ofrece, en sus seis capítulos, una interpretación del "caso patético de la frustración del desarrollo argentino" (p.17). Después de presentar su visión del conjunto de la problemática económica actual, el autor trata sucesivamente el desequilibrio dinámico interno del sistema y la crisis de acumulación, las tendencias al desequilibrio externo, analiza las relaciones de la periferia con los centros, se ocupa de la crisis de las ideas en el pensamiento económico contemporáneo para concluir con algunas reflexiones finales sobre el diagnóstico elaborado y las soluciones propuestas.

El libro se dirige, fundamentalmente, al público general deseoso de informarse acerca de las causas del estancamiento argentino y, de manera especial, a los hombres políticos preocupados por el ritmo lento del crecimiento y la búsqueda de soluciones para superarlo. Su lectura será útil también para todo estudioso de la realidad económica argentina no solo por constituir esta pequeña y densa obra un bosquejo de una teoría del desarrollo enriquecida por la contribución de su autor respecto a las interrelaciones entre los centros y la periferia y a la vez el último compendio de su pensamiento aplicado a un caso particularmente complejo, sino también porque, hoy en día, hace falta volver a considerar con renovada atención las ideas de este eminente economista prematuramente desaparecido para replantearse y discutir las como un intento de contribución a su comprensión más profunda y la posible superación de la crítica situación económico-social argentina.

A. J. Vercesi

**URBISAIA, H. L. y J. Z. BRUFMAN, *Econometría. Problemas y ejercicios.*** Buenos Aires: Macchi 1986, p.

La obra resume la experiencia docente de los autores en el dictado de econometría en la Universidad de Buenos Aires y en la Universidad Nacional del Sur. Ofrece a los lectores